
165752 - كم يبلغ ملك المؤمن في الجنة ؟ وما الأعمال التي تزيد في مساحة ملكه ؟

السؤال

لك المؤمن في الجنة ؟ وهل ورد دليل ذكر فيه مساحة ملكه ؟ وما هي الأعمال التي تزيد في مساحة كم يبلغ مُ
ملك المؤمن في الجنة ؟ .

وجزاكم الله خيراً .

الإجابة المفصلة

أعدَّ الله تعالى الجنَّة لعباده المتقين ، وجعل عرضها كعرض السماء والأرض ، مما
يدل على سعتها وعظيم مساحتها ، وإذا أكرم الله تعالى عباده فيها فهو يكرمهم بفضله

ورحمته ، وفضله عظيم ورحمته واسعة ، ومن ذلك الإكرام : عظيم الملك الذي يكون لأهل
تَ أَيْ تَ ثَمَّ رَ أَيْ ا رَ إِذَ الجنة ، وقد قال الله تعالى واصفاً ذلك بقوله ) وَ

ا ( الإنسان/ 20 ، وقد جاء في السنَّة الصحيحة بيان سعة يرً بِ ا كَ لْكً مُ ا وَ يمً نَعِ
ما لأدنى أهل الجنة منزلة وهو عشرة أضعاف الدنيا ! فكيف يكون ما لأعلاهم منزلة ؟!

لَّى الَ النَّبِيُّ صَ نْهُ قَ يَ اللَّهُ عَ ضِ عود رَ دِ اللَّهِ بنِ مسْ بْ نْ عَ فعَ
ا وجً رُ لِ النَّارِ خُ رَ أَهْ لَمُ آخِ لَأَعْ لَّمَ ) إِنِّي  سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ
نْ النَّارِ جُ مِ رُ خْ لٌ يَ جُ ، رَ ولًا خُ نَّةِ دُ لِ الْجَ رَ أَهْ آخِ ا وَ نْهَ مِ

ا أْتِيهَ يَ نَّةَ فَ لْ الْجَ خُ ادْ بْ فَ هَ ولُ اللَّهُ : اذْ قُ يَ ا فَ وً بْ كَ
بِّ ا رَ ولُ : يَ قُ يَ عُ فَ جِ رْ يَ لْأَى فَ  ا مَ هِ أَنَّهَ لَيْ لُ إِ يَّ خَ يُ فَ

ا أْتِيهَ يَ نَّةَ فَ لْ الْجَ خُ ادْ بْ فَ هَ ولُ : اذْ قُ يَ لْأَى ، فَ  ا مَ هَ تُ دْ جَ وَ
بِّ ا رَ ولُ : يَ قُ يَ عُ فَ جِ رْ يَ لْأَى فَ  ا مَ هِ أَنَّهَ لَيْ لُ إِ يَّ خَ يُ فَ

نَّ لَكَ إِ نَّةَ فَ لْ الْجَ خُ ادْ بْ فَ هَ ولُ : اذْ قُ يَ لْأَى ، فَ  ا مَ هَ تُ دْ جَ وَ
ةِ رَ شَ لَ عَ ثْ ا – أَوْ : إِنَّ لَكَ مِ الِهَ ثَ ةَ أَمْ رَ شَ عَ ا وَ نْيَ لَ الدُّ ثْ مِ

نِّي – كُ مِ حَ نِّي – أَوْ : تَضْ رُ مِ خَ ولُ : تَسْ قُ يَ ا – فَ نْيَ الِ الدُّ ثَ أَمْ
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ تُ رَ أَيْ دْ رَ لَقَ لِكُ ؟! فَ أَنْتَ الْمَ وَ

نَى اكَ أَدْ ولُ : ذَ قُ كَانَ يَ هُ ، وَ ذُ اجِ ى بَدَتْ نَوَ تَّ كَ حَ حِ لَّمَ ضَ سَ وَ
لَةً ( . نْزِ نَّةِ مَ لِ الْجَ أَهْ

رواه البخاري ) 6202 ( ومسلم ) 186 ( .
وأما بخصوص الأعمال والطاعات التي يأتي بها المسلم لتزداد مساحة ملكه في الجنة فليس
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عندنا فيه شيء ثابت في السنَّة ، ولا شك أنه لو كان للمسلم مكان في الجنة بمقدار
سوط ، أو بمقدار قوس ، لكان خيراً له من الدنيا وما عليها ، كما صحَّ بذلك الخبر عن

الَ الَ : قَ ىِّ قَ دِ اعِ دٍ السَّ عْ لِ بْنِ سَ هْ نْ سَ النبي صلى الله عليه وسلم ، فعَ
نَّةِ نَ الْجَ مْ مِ كُ دِ طِ أَحَ وْ عُ سَ ضِ وْ ولُ اللَّهِ صلى الله عليه وسلم ) مَ سُ رَ

نْ أَبِي ا ( رواه البخاري ) 2735 ( ، وعَ هَ لَيْ ا عَ مَ ا وَ نْيَ نَ الدُّ رٌ مِ يْ خَ
ابُ لَقَ الَ ) وَ نِ النَّبِيِّ صلى الله عليه وسلم قَ ةَ رضي الله عنه عَ رَ يْ رَ هُ

سُ أَوْ مْ هِ الشَّ لَيْ تْ عَ لَعَ ا طَ مَّ رٌ مِ يْ نَّةِ خَ ى الْجَ مْ فِ كُ دِ سِ أَحَ وْ قَ
بُ ( رواه البخاري ) 2643 ( . رُ تَغْ

) قاب قوس ( هو ما بين مقبضه وطرفه ، والمعنى : أن مقدار ذلك من الجنة خير من
الدنيا وما فيها ، ومثله يقال في ” موضع السوط ” .

وقد ثبت في السنَّة الصحيحة أن خيمة المؤمن في الجنة طولها ستون ميلاً ، فكم ستكون
مساحة ملكه إذا كان هذا هو طول خيمة واحدة ؟! فعن أبي موسى الأشعري رضي الله عنه

ي نِ فِ مِ ؤْ الَ ) إِنَّ لِلْمُ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نْ النَّبِيِّ صَ عَ
ونَ تُّ ا سِ ولُهَ ةٍ طُ فَ وَّ جَ ةٍ مُ دَ احِ ةٍ وَ لُؤَ نْ لُؤْ ةً مِ مَ يْ نَّةِ لَخَ الْجَ

ى رَ لَا يَ نُ فَ مِ ؤْ مْ الْمُ هِ لَيْ وفُ عَ طُ لُونَ يَ ا أَهْ يهَ نِ فِ مِ ؤْ يلًا لِلْمُ مِ
ا ( رواه البخاري ) 4598 ( ومسلم ) 2838 ( ، وفي لفظ عندهما ) ضً مْ بَعْ هُ ضُ بَعْ

يلًا ( . ونَ مِ تُّ ا سِ هَ رضُ عَ

والله أعلم
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